schichtliche Leistung der Arbeiterklasse im Bündnis mit den werktätigen Bauern und anderen werktätigen Schichten unter Führung der Partei.

Auf dem IV. Parteitag wurde gesagt:

"Das Wichtigste ist, die Selbsttätigkeit, die Initiative der Volksmassen zur vollen Entfaltung zu bringen, denn die Volksmassen …, die aus den Trümmern der Hitlerkatastrophe die Friedenswirtschaft wiederhergestellt haben, die Volksmassen, die keine Mühe scheuen, um die zerstörten Städte wiederaufzubauen, die Volksmassen, die imstande waren, den Neuaufbau der Wirtschaft in einem Tempo durchzuführen, wie es im kapitalistischen Deutschland nicht möglich war, diese Volksmassen sind es, die unter Führung der Partei der Arbeiterklasse, der Sozialistischen Einheitspartei Deutschlands, das neue Deutschland auf bauen werden."

Die auf Empfehlung des IV. Parteitages im Herbst 1954 durchgeführten Wahlen zur Volkskammer und zu den Bezirkstagen führten zu einem bedeutenden Aufschwung in der Anteilnahme der Werktätigen an der Leitung des Staates und zur Verbesserung der Tätigkeit der staatlichen Organe.

Auf dem 21. Plenum bestätigte das Zentralkomitee Empfehlungen an die Bezirksleitungen zur Verbesserung der Arbeit der Genossen in den Bezirkstagen. Ziel dieser Empfehlungen war, daß die neugewählten Bezirkstage die Leitung des staatlichen, wirtschaftlichen und kulturellen Lebens in ihren Bereichen fester in ihre Hände nehmen, die Hauptaufgaben beim Aufbau des Sozialismus richtig ausarbeiten und die Werktätigen stärker in die staatlichen Leitungen einbeziehen. Es kam darauf an, daß sich die Genossen in den Staatsorganen in ihrer Tätigkeit umfassender auf die Erfahrungen der Massen stützen. Es wurde empfohlen, daß die Abgeordneten die von den Volksvertretungen behandelten Probleme in Aussprachen mit der Bevölkerung und in den Ständigen Kommissionen und ihren Aktivs beraten. Die wichtigsten Fragen der Bezirkstage sollten vorher zur Diskussion gestellt und nach dem Beschluß an Hand guter Beispiele und kritischer Hinweise die Durchführung organisiert werden. Zur Erhöhung der Rolle der Volksvertretungen erstrebten die Empfehlungen eine Verbesserung der Arbeit der Ständigen Kommis-

<sup>1</sup> Protokoll der Verhandlungen des IV. Parteitages der SED, 1. bis 4. Verhandlungstag, Dietz Verlag, Berlin 1954, S. 192.